
О работе члена Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации – представителя от Государственного Собрания – Эл Курултай 

Республики Алтай Татьяны Анатольевны Гигель в 2018 году 

 

Об участии в работе Совета Федерации 

Минувший 2018 год был насыщен событиями во всех основных сферах 

жизни государства.  

В 2018 году проведено 23 заседания Совета Федерации, на которых 

рассмотрено и одобрено 570 законов. Татьяна Анатольевна Гигель, являясь 

представителем от Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай 

в Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, принимала 

непосредственное участие в работе всех пленарных заседаний Совета Федерации.  

Продолжалась работа по совершенствованию правового регулирования 

лесных отношений. Это вопрос находится под личным контролем Председателя 

Совета Федерации. Одобрен федеральный закон, наделяющий федеральный орган 

исполнительной власти полномочием по утверждению типового договора 

безвозмездного пользования лесным участком. Исключена возможность 

предоставления лесных участков в безвозмездное срочное пользование гражданам 

в виде служебных наделов. 

Из Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях 

исключены нормы об ответственности за нарушение условий договора аренды 

лесного участка, договора купли-продажи лесных насаждений, договора 

безвозмездного пользования лесным участком, иных документов, на основании 

которых предоставляются лесные участки. Реализация данной новации позволит 

устранить дублирование санкций за невыполнение условий таких договоров. Как 

председатель Экспертно-консультативного совета по лесному комплексу при 

Комитете по аграрно-продовольственной политике Т.А. Гигель принимала 

самое непосредственное участие в работе над этими законодательными актами. 

В центре внимания законодателей остаются вопросы развития 

агропромышленного комплекса. Советом Федерации одобрен федеральный закон, 

который направлен на повышение доступности сельскохозяйственного 

страхования, увеличение охвата агрострахованием посевных площадей, поголовья 

сельскохозяйственных животных и объектов товарной аквакультуры. Введён 

запрет на заключение договоров, содержащих условие о возврате 

хозяйствующему субъекту, осуществившему поставку продовольственных 

товаров, не проданных по истечении определённого срока. 

Советом Федерации запущен новый формат работы – «открытый диалог» с 

министром. Состоялись три таких встречи (министрами энергетики, 

здравоохранения, транспорта), они оказались очень содержательными и 

эффективными. Татьяна Анатольевна принимала участие во всех встречах.  



Одним из наиболее значимых событий уходящего года стало проведение 

второго Евразийского женского форума. Он перешагнул границы Евразии, стал 

по-настоящему всемирным, и поэтому было принято решение о придании ему 

глобального статуса на будущее. Руководство палаты и оргкомитет форума 

поручил Т.А. Гигель проведение международной акции «Эколята России», 

которая открывала первый день работы экологической площадки форума. По 

итогам акции было принято Обращение «Эколят России» к женщинам планеты с 

призывом сделать всё возможное для сохранения планеты, вошедшее в итоговые 

резолюции форума, и направлено в адрес глав государств и международные 

общественные организации. 

В ходе работы форума Комитет по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию провёл заседание круглого стола по теме «О состоянии 

сотрудничества в аграрной сфере, пищевой и перерабатывающей 

промышленности и дополнительных мерах по его совершенствованию». По 

предложению Председателя Совета Федерации Татьяна Анатольевна была 

включена в делегацию палаты для участия в четвёртом заседании 

Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания 

Российской Федерации и Всекитайского собрания народных представителей КНР 

(3-5 июля 2018 года), где выступила с докладами на темы: «Развитие 

транспортно-логистических систем, продвижение масштабных инфраструктурных 

проектов» и «Сохранение лесов – законодательный аспект». 

Большое значение в законодательной и контрольной деятельности имеет 

проведение правительственного часа. В Совете Федерации существует 

практика, когда сенатор подготавливает вопросы к выступающему на 

правительственном часе. Т.А. Гигель практически к каждому правительственному 

часу были направлены запросы в Правительство Республики Алтай, 

ответственные министерства и ведомства с просьбой о предоставлении перечня 

вопросов, требующих решения в соответствующем федеральном органе власти. 

На все заданные вопросы получены ответы, информация была направлена в адрес 

соответствующих правительственных структур субъекта, в том числе в адрес 

Государственного Собрания - Эл Курултай Республики Алтай. 

Татьяна Анатольевна приняла участие в выездном совещании Комитета по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию по теме «Проблемы 

и перспективы развития интенсивного садоводства в Российской Федерации  

(на примере Республики Ингушетия)» в г. Магасе и в работе совещания по теме 

«Актуальные вопросы стратегического планирования и законодательного 

обеспечения реализации государственной политики регионального развития 

Российской Федерации» с участием представителей государственных органов и 

ряде других мероприятий.  

В рамках «открытого диалога» сенатор приняла участие во встречах: по 

теме «Об особенностях функционирования топливно-энергетического комплекса 

в субъектах Российской Федерации» с участием Министра энергетики Российской 

Федерации А.В. Новака; по теме «Стратегические задачи развития транспортной 



инфраструктуры до 2024 года» с участием Министра транспорта Российской 

Федерации Е.И. Дитриха; по теме «О национальном проекте «Здравоохранение» с 

Министром здравоохранения Российской Федерации В.И. Скворцовой. 

Об участии в работе Комитета по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию 

В рамках работы Комитета по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию усилия сенатора были направлены на совершенствование 

нормативной правовой базы, регулирующей отношения в аграрной сфере, в сфере 

природопользования и охраны окружающей среды, на формирование условий для 

развития агропромышленного комплекса (АПК) и его важнейшей составной части 

– сельского хозяйства, а также рыбохозяйственного комплекса, лесного и водного 

хозяйства, земельных отношений. 

В 2018 году прошло 23 заседания Комитета, в том числе расширенные с 

участием профильных федеральных органов исполнительной власти, 

представителей органов государственной власти субъектов Российской 

Федерации, общественных объединений и научных учреждений, экспертов. На 

заседаниях Комитета рассмотрено более 300 вопросов.  

Можно отметить наиболее значимые законы, которые одобрил Комитет 

в 2018 году:  

- Федеральный закон «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и признании утратившей силу части 2 статьи 14 Федерального закона 

«О введении в действие Лесного кодекса Российской Федерации» (внесён 

Правительством Российской Федерации, принят Государственной Думой 24 мая 

2018 года);  

- Федеральный закон «О внесении изменений в Федеральный закон  

«Об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов и о внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации» в части 

предотвращения жестокого обращения с животными» (принят Государственной 

Думой 21 декабря 2017 года, отклонен Советом Федерации 26 декабря 2017 года, 

принят Государственной Думой в редакции согласительной комиссии 14 февраля 

2018 года);  

- Федеральный закон «О внесении изменения в статью 333
35

 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации» в части освобождения 

некоммерческих организаций от уплаты государственной пошлины за 

предоставление лицензии на право пользования участками недр для добычи 

подземных вод, используемых для целей хозяйственно-бытового водоснабжения 

(внесён Правительством Российской Федерации, принят Государственной Думой 

14 февраля 2018 года);  

- Федеральный закон «О внесении изменения в статью 32 Лесного кодекса 

Российской Федерации» в части отнесения валежника к недревесным лесным 

ресурсам (принят Государственной Думой 3 апреля 2018 года);  



- Федеральный закон «О внесении изменений в Уголовный кодекс 

Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской 

Федерации» по вопросу совершенствования уголовного законодательства 

Российской Федерации в сфере противодействия преступлениям, связанным с 

незаконной добычей и оборотом водных биологических ресурсов, диких 

животных, в том числе занесенных в Красную книгу Российской Федерации 

(внесён Правительством Российской Федерации, принят Государственной Думой 

5 июня 2018 года);  

- Федеральный закон «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 

Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации в части 

совершенствования воспроизводства лесов и лесоразведения» (внесён 

Правительством Российской Федерации, принят Государственной Думой 3 июля 

2018 года);  

- Федеральный закон «О внесении изменений в Федеральный закон  

«Об охране окружающей среды» и статьи 1 и 5 Федерального закона «О внесении 

изменений в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» в части создания систем 

автоматического контроля выбросов загрязняющих веществ, сбросов 

загрязняющих веществ» (внесён Правительством Российской Федерации, принят 

Государственной Думой 12 июля 2018 года) и много других.  

Работа Комитета в 2018 году была напряжённой. Проведено более 80 

мероприятий, из них следует отметить более значимые: парламентские слушания 

на темы: «О совершенствовании механизмов государственной поддержки 

агропромышленного комплекса Российской Федерации»; «Актуальные вопросы 

развития мясного и молочного скотоводства в Российской Федерации»; 

«Тенденции и проблемы развития земельного законодательства»; «О разработке 

долгосрочной стратегии развития агропромышленного комплекса Российской 

Федерации». 

Под руководством Т.А. Гигель, как председателем ЭКС по лесному 

комплексу при Комитете, подготовлен и проведён ряд мероприятий Комитета 

совместно с ЭКС о проблемах аграрно-продовольственной политики, экологии, 

садоводства и огородничества, сохранения и воспроизводства лесов, рыболовства 

и аквакультурах: 

2 совещания на темы: «Вопросы распределения между субъектами 

Российской Федерации субвенций из федерального бюджета на осуществление 

отдельных полномочий Российской Федерации в области лесных отношений», 

«Об организации проведения в 2018 году уборочных сельскохозяйственных 

работ»; 

2 круглых стола на темы: «Состояние и перспективы развития 

транспортной и производственной инфраструктур лесного комплекса», 

«Региональный опыт организации мероприятий в сфере экологического 

просвещения». 



рабочее совещание по подготовке поправок к проекту федерального закона 

№ 548919-7 «О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации и в 

Закон Российской Федерации «О потребительской кооперации (потребительских 

обществах, их союзах) в Российской Федерации» (в части совершенствования 

правового регулирования заготовки пищевых и недревесных лесных ресурсов 

гражданами для собственных нужд), внесённый депутатами Государственной 

Думы Н.П. Николаевым, В.Н. Пивненко, Т.В. Соломатиной и другими. Татьяной 

Анатольевной были направлены поправки к законопроекту в Государственную 

Думу.  

По просьбе Министерства природных ресурсов, экологии и имущественных 

отношений Республики Алтай подготовлено и проведено рабочее совещание по 

вопросу осуществления мероприятий по охране, защите, воспроизводству лесов в 

орехово-промысловых зонах. 

Сенатор приняла участие в работе Коллегии Министерства сельского 

хозяйства России по вопросу «Об итогах реализации в 2017 году Госпрограммы 

развития сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной 

продукции, сырья и продовольствия на 2013-2020 годы». 

Значимым мероприятием Комитета стала организация проведения в июле 

2018 года встречи сенаторов палаты с вице-премьером А.В. Гордеевым и 

Министром сельского хозяйства Российской Федерации Д.Н. Патрушевым, 

Министром природных ресурсов и экологии Российской Федерации  

Д.Н. Кобылкиным.   

О работе в Экспертно-консультативном совете по лесному комплексу 

В 2018 году в Комитете Татьяна Анатольевна продолжила работу в качестве 

председателя Экспертно-консультативного совета по лесному комплексу. 

Приоритетными направлениями работы Совета являются вопросы охраны, 

использования и воспроизводства лесов. Эта работа ведётся в тесном 

сотрудничестве со специалистами лесопромышленного комплекса, 

высокопрофессиональными экспертами, научным сообществом и 

непосредственно со специалистами из регионов.  

За время работы ЭКС удалось достигнуть понимания и положительных 

результатов в совместной в работе с Минпромторгом, Минстроем, Минприродой 

и Рослесхозом России, а также рядом лесных регионов по многим вопросам.  

В 2018 году в состав ЭКС вошли новые эксперты, которые ведут активную 

работу. В рамках работы ЭКС проводятся встречи с представителями 

профессиональных сообществ и общественных организаций. 

Продолжена работа над «Стратегией развития лесного комплекса 

Российской Федерации на период до 2030 года», которая утверждена 

распоряжением Правительства РФ от 20 сентября 2018 года № 1989-р. Проведено 

большое заседание ЭКС по выработке мер законодательной поддержки и 

внесения предложений в готовящийся План мероприятий по реализации 

«Стратегии развития лесного комплекса Российской Федерации до 2030 года». 



Резолюции этого совещания утверждены Комитетом СФ по аграрно-

продовольственной политике и доложены Т.А. Гигель при личной встрече с 

Заместителем Председателя Правительства Российской Федерации  

А.В. Гордеевым, а также обсуждены наиболее острые проблемы лесного 

комплекса России. Благодаря ответственной работе членов ЭКС проблемы 

лесного комплекса всё чаще звучат на заседаниях палаты как один из наиболее 

важных и наболевших для экономики страны вопросов.  

С введением в действие с 1 мая 2018 года Федерального закона № 82-ФЗ в 

области лесного хозяйства сложилась очень непростая ситуация. На исполнение 

переданных полномочий в области охраны, защиты и воспроизводства леса, на 

доведение заработной платы до прожиточного минимума субъектам Российской 

Федерации катастрофически не хватает финансовых средств. Вследствие этого 

руководители лесного хозяйства субъектов вынуждены принимать неординарные 

меры. По просьбе субъектов Российской Федерации, Федерального агентства 

лесного хозяйства на пленарном заседании Совета Федерации Татьяна 

Анатольевна обратилась с просьбой о протокольном поручении профильному 

Комитету по бюджету и финансовым рынкам проанализировать сложившуюся 

ситуацию и найти быстрое решение этого вопроса. В свою очередь Т.А. Гигель, 

как председателем Экспертно-консультативного совета по лесному комплексу, 

была подготовлена поправка к проекту федерального закона № 476242-7  

«О внесении изменений в Федеральный закон «О федеральном бюджете на 2018 

год и плановый период 2019 и 2020 годов». В сентябре 2018 года вопрос решён 

положительно о выделении дополнительных средств Рослесхозу РФ.  

Природоохранный проект «Эколята – Молодые защитники Природы»  

в действии 

Татьяна Анатольевна Гигель является председателем секции по сохранению 

природного наследия России. Важной составляющей работы является 

экологическое воспитание в рамках развития и проведения мероприятий через 

природоохранные социально-образовательные проекты «Эколята - Дошколята», 

«Эколята» и «Молодые защитники Природы». Сегодня эти проекты охватили 

практически все субъекты государства, а в 2018 году появился опыт проведения 

международных мероприятий. 

В январе участием Т.А. Гигель в ОАО «РЖД» прошло совещание по 

подведению итогов проведения Года экологии (в режиме видеоконференции), на 

котором была рассмотрена деятельность компании по решению экологических 

проблем и сохранению природного наследия российских регионов, а также 

участие ОАО «РЖД» во Всероссийской акции «Россия — территория «Эколят – 

Молодых защитников Природы» и природоохранных социально-образовательных 

проектах «Эколята – Дошколята», «Эколята» и «Молодые защитники Природы». 



Выступила инициатором 

проведения международных лыжных 

стартов «Лыжня Эколят – Молодых 

защитников Природы» в п. Раякоски 

Мурманской области в рамках ХХI 

интернациональной массовой лыжной 

гонки стран Баренц-региона «Лыжня 

Дружбы», где впервые участвовали дети 

из России, Финляндии и Норвегии – 

активные участники социально-

образовательных проектов «Эколята – Молодые защитники Природы». 

В марте сенатор приняла участие в финальном награждении победителей 

Всероссийского конкурса юных 

исследователей окружающей 

среды. Участниками конкурса 

стали 150 школьников из 65 

субъектов Российской Федерации. 

Среди них – юные зоологи, 

биологи, исследователи, ланд-

шафтные дизайнеры, которых 

объединяет одна стихия – любовь 

к природе. 

В целях привлечения интереса к экологическому проекту выступила 

инициатором проведения семинара по теме «Природоохранный социально-

образовательный проект «Эколята – Дошколята» как инновационный инструмент 

формирования у детей экологической культуры и культуры «природолюбия». 

Татьяна Анатольевна 

приняла участие в VII фестивале 

экологического туризма 

«Воспетая степь», который 

прошёл на территории 

государственного природного 

биосферного заповедника 

«Ростовский» Орловского района 

Ростовской области с участием 

«Эколят» Тихого Дона.  

Участвовала в работе Программного комитета по проведению в городах-

героях мероприятий, в которых ребятами – «Эколятами – Молодыми 

защитниками Природы» создавались «Островки» в память о воинах, погибших во 

время Великой Отечественной войны, как своеобразный природный обелиск 

памяти. Был проведён Всероссийский «Праздник Эколят – Молодых защитников 

природы» и Всероссийская акция «Россия – территория Эколят – Молодых 

защитников Природы» в субъектах Российской Федерации.  



Участвовала в VII областном экологическом фестивале «ЭКОГРАД», 

прошедшего под эгидой правительства Воронежской области и департамента 

природных ресурсов и экологии Воронежской области во Дворце творчества 

детей и молодёжи с участием «Эколят – Молодых защитников Природы». 

Участвовала в первой в России 

«Регате Эколят», которая прошла в 

рамках Всероссийской акции «Россия – 

территория Эколят – Молодых за-

щитников Природы» и тематической 

программы «Рыбинское море – 

территория Эколят». Мероприятие было 

организовано для обучающихся обра-

зовательных учреждений Рыбинского 

муниципального района Ярославской 

области. 

В Совете Федерации Татьяной Анатольевной подготовлен и проведён 

круглый стол по теме «Региональный опыт организации мероприятий в сфере 

экологического просвещения, в том числе природоохранных социально-

образовательных проектов «Эколята – Дошколята», «Эколята», «Молодые 

защитники Природы» с участием представителей 23 российских регионов.  

В рамках VI Межпарламентского форума «Россия – Таджикистан: 

потенциал межрегионального сотрудничества» в Совете Федерации было 

поддержано и включено в резолюцию предложение Т.А. Гигель о совместном 

сотрудничестве между Россией и Таджикистаном в рамках Международной акции 

«Эколята России приглашают друзей!» и учрежденных комитетами Совета 

Федерации природоохранных социально-образовательных проектов «Эколята –

Дошколята», «Эколята» и «Молодые защитники Природы». 

В декабре подведены итоги 

конкурса на лучший стенд (уголок) 

«Эколята – Молодые защитники При-

роды» в дошкольных образовательных 

организациях и общеобразовательных 

организациях страны. Конкурс 

проводился во всех субъектах 

Российской Федерации.  

 

В Министерстве просвещения Российской Федерации Т.А. Гигель 

подготовлен и проведён круглый стол по теме «Развитие дополнительного 

экологического образования в рамках природоохранных социально-

образовательных проектов «Эколята – Дошколята», «Эколята», «Молодые 

защитники Природы».  

 



Работа по поручениям Правительства Республики Алтай, 

Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай, обращениям 

министерств и органов государственной власти Республики Алтай 

В соответствии с письмом ГС-ЭК РА от 27.02.2018 г. № 189 по вопросу 

обеспечения жильём детей-сирот направлены письма в адрес Председателя 

Государственной Думы и Комитета СФ по социальной политике в поддержку 

данного обращения. 

В соответствии с письмом Парламента республики от 16.04.2018 г. № 352 

по вопросу реализации п 2.1 постановления ГС-ЭК РА от 24.05.2016 № 17-27 

сенатором проделана следующая работа. 

По вопросу снижения тарифов на электрическую энергию, потребляемую 

населением и хозяйствующими субъектами на территории Республики Алтай, 

проведена работа со специалистами Министерства энергетики Российской 

Федерации, Комитетом по экономической политике Совета Федерации. В адрес 

Минэнерго России были направлены предложения Государственного Собрания - 

Эл Курултай Республики Алтай по вопросу отнесения Республики Алтай к 

соответствующей ценовой зоне. Эти предложения не нашли поддержки в 

Минэнерго России. Тем не менее, при подготовке вопросов для 

правительственного часа на заседании Совета Федерации 29 ноября 2017 года с 

участием Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации  

Д.Н. Козака, Татьяной Анатольевной был вновь поставлен вопрос о внесении 

изменений в порядок ценообразования на электроэнергию для регионов 

Сибирского федерального округа (письмо от 09.11.2018 г. № 02-01.133/ТГ 

направлено в секретариат Д.Н. Козака). Все ответы на запросы направлены в 

адрес Госсобрания – Эл Курултай Республики Алтай. Работа по выполнению 

данного поручения продолжается.  

В соответствии с письмом от 29.08.2018 г. № 689 «О предоставлении 

информации «О ходе реализации постановления ГС-ЭК РА от 22 апреля № 16-21 

«Информация о состоянии автомобильных дорог общего пользования 

регионального и муниципального значения, об эффективности использования 

средств республиканского дорожного фонда и его финансирования» направлен 

запрос на имя Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 

Д.Н. Козака о проблемах и путях развития дорожной отрасли Республики Алтай, 

включая вопросы финансирования. Полный отчёт с ответами из соответствующих 

правительственных структур направлен в адрес Парламента республики.  

В течение 2018 года сенатором была проделана большая работа с 

Федеральным агентством лесного хозяйства по оказанию помощи в выделении 

Министерству природных ресурсов, экологии и имущественных отношений 

Республики Алтай субвенций на осуществление отдельных полномочий. По 

просьбе Правительства Республики Алтай и Министерства образования и науки 

Республики Алтай проведены встречи с Министром просвещения РФ  

О.Ю. Васильевой. По обращению Заместителя Председателя Правительства – 

постоянного представителя Республики Алтай была оказана помощь в 



организации и проведении выставки художников Республики Алтай в Совете 

Федерации. Было оказано содействие некоммерческому Фонду общественной 

премии имени Григория Ивановича Чорос-Гуркина «Оносский клуб - Оностогы 

куре» в поддержке их проектов.  

Об участии в общественно-политической жизни республики 

За отчётный период Татьяна Анатольевна неоднократно принимала участие 

в работе сессий Государственного Собрания – Эл Курултай Республики Алтай, 

встречалась с представителями региональной и муниципальных властей в целях 

выявления проблем, которые требуют законодательного решения на федеральном 

уровне.  

В ходе рабочей поездки по 

региону в январе встретилась с 

коллективом Майминской районной 

газеты «Сельчанка». В январе 

издание отметило 10-летний 

юбилей.  

В этот же период встретилась 

c руководством строящегося 

фармацевтического предприятия. В 

ходе беседы обсуждались производ-

ственные процессы становления нового предприятия, а также внесение ряда 

поправок в существующее законодательство для продвижения такого рода 

проектов.  

В феврале встретилась с директором ФГУП «Алтайское экспериментальное 

сельское хозяйство», заслуженным работником сельского хозяйства РФ и 

Республики Алтай Юрием Семёновичем Земировым. Один из вопросов — 

ситуация с горюче-смазочными материалами в период посевной и уборочной 

кампаний.  

Приняла участие в митинге, посвящённом 75-летию разгрома фашистских 

войск под Сталинградом. Участвовала в акции «Россия за МИР!», которая прошла 

по инициативе региональной общественной организации «Ветеранов 

(пенсионеров) войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов 

Республики Алтай» и отделения Общероссийской общественной организации 

«Ассамблея народов Республики Алтай».  

Выступила на торжественном мероприятии, посвящённом Дню науки. 

Приняла участие во встрече общественников республики, ветеранов и молодых 

родителей с Заместителем Председателя Правительства Республики Алтай, 

Министром финансов О.В. Завьяловой и Министром здравоохранения  

В.А. Пелеганчуком. Основной темой встречи стала организация здравоохранения 

и оказание медицинской помощи населению республики. 

В ходе рабочей командировки по региону приняла участие в торжественном 

открытии фестиваля военно-прикладных дисциплин «Памяти павших будьте 



достойны». Мероприятие, посвящённое Дню защитника Отечества и 100-летию 

пограничной службы России, проводилось среди военно-патриотических клубов и 

организаций военно-патриотической направленности Республики Алтай. На 

данном мероприятии вручила достойные награды нашим юным героям-

спасателям в рамках проекта «Дети-герои» — медали «За мужество в спасении», 

«За спасение жизни» и Почётную грамоту Союза российских спасателей. 

Приняла участие в праздновании двух праздников: Чага-Байрам — встречи 

Нового года по лунному календарю алтайским народом и Масленицы. Посетила 

сельскохозяйственный заготовительно-перерабатывающий потребительский 

кооператив «Бош-Туу», который объединил десять крестьянско-фермерских 

хозяйств Усть-Канского и Онгудайского районов. Надо отметить, что взятое 

республиканскими сельхозтоваропроизводителями направление на переработку 

конины (экологически чистого мяса) имеет большие перспективы. 

В марте в период рабочего визита в регион Т.А. Гигель провела встречу с 

депутатами Республики Алтай и сотрудниками Аппарата Государственного 

Собрания – Эл Курултай Республики Алтай. 

Участвовала в торжественном собрании, посвящённом празднованию 

Международного женского дня 8 марта, которое прошло в Шебалинском Доме 

культуры. Встретилась с представителями молодёжного актива района. 

Провела встречу с главой Майминского района и председателем Совета 

депутатов Майминского района, а также руководителями профильных 

подразделений администрации, учреждений района, депутатами и 

общественниками. В ходе встречи рассказала о своей работе в парламенте и 

ответила на вопросы майминцев, касающиеся сферы образования и занятия 

спортом. 

Приняла участие в рабочем совещании под председательством Главы 

Республики Алтай, Председателя Правительства региона А.В. Бердникова, на 

котором рассматривались основные проблемы и перспективы развития лесной 

отрасли в регионе. 

Провела с встречу с жителями ряда населённых пунктов Чойского и 

Турочакского районов, в ходе которой проинформировала их о своей работе в 

Совете Федерации.  

В апреле в рамках работы в регионе приняла участие в очередной сессии 

Совета депутатов Турочакского района третьего созыва под председательством 

В.В. Рябченко, где проинформировала депутатов о направлениях федеральной 

политики по составлению «дорожной карты» по исполнению Послания 

Президента РФ Федеральному Собранию.  

Участвовала в открытии фотовыставки «История парламентаризма на 

Алтае», которая состоялась в Государственном Собрании – Эл Курултай 

Республики Алтай.  



В рамках работы в регионе встретилась с исполняющим обязанности главы 

Чойского района М.Ю. Маргачевым. Во время встречи обсуждался ряд вопросов 

социального, экономического значения, задачи перспективного развития района 

касающиеся, прежде всего, развития кооперативного движения на данной 

территории, а также лесохозяйственной отрасли района.  

Встретилась с представителями общественности региона. Обсуждалась 

проблема вырубки высокобонитетного соснового леса в Турочакском и Чойском 

районах.  

В мае приняла участие в торжествах по случаю празднования Первомая — 

праздника Весны и Труда в столице республики Горно-Алтайске.  

В ходе рабочей недели в 

регионе встретилась с тружениками 

республики, чьи имена в эти майские 

дни были занесены на 

республиканскую Доску Почёта.  

В канун празднования  

73-й годовщины Великой Победы 

провела ряд встреч с ветеранами 

войны и тружениками тыла. 

Приняла участие в 

праздновании 73-й годовщины 

Великой Победы в Горно-Алтайске, 

которое началось с традиционного 

шествия «Бессмертного полка».  

Провела встречу с коллективом 

крестьянского хозяйства «Лекар-

ственные травы», находящегося в 

селе Кызыл-Озёк Майминского 

района. 

В июне в рамках работы в регионе встретилась с коллективом ФГУП 

«Горно-Алтайское» им. М. Лисавенко, лучшим сотрудникам предприятия вручила 

благодарности Председателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ.  

Приняла участие в итоговом собрании Национального комитета по делам 

ЮНЕСКО в Республике Алтай.  

В июле встретилась с руководителем Алтайского республиканского 

отделения Всероссийской организации ветеранов «Боевое братство»  

А.М. Вилисовым. На встрече поднимались вопросы о важности сохранения 

памяти подвигов советских солдат времен ВОВ. 

Являясь региональным координатором проекта «Историческая память» 

партии «Единая Россия», в августе совместно с общественным Советом проекта 



провела мониторинг состояния памятников воинам-освободителям в Великой 

Отечественной и Гражданской войнах в Чойском районе.  

В рамках работы в регионе приняла участие в августовском педагогическом 

совещании. В своём выступлении рассказала педагогам об основных 

мероприятиях, которые предусмотрены на федеральном уровне в ходе реализации 

программы «Десятилетие детства». 

В сентябре участвовала в торжественном собрании, посвящённом  

90-летию со дня рождения столицы республики – города Горно-Алтайска. В 

рамках партийного проекта «Историческая память» провела круглый стол, на 

котором был рассмотрен вопрос о состоянии памятников Великой Отечественной 

и Гражданской войны в регионе. Было принято решение - общественному совету 

проекта выйти с инициативой в рамках подготовки к празднованию 75-й 

годовщины Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов, 

рассмотреть на федеральном уровне вопрос о временном приостановлении 

проведения историко-культурной экспертизы, необходимой для обоснования 

целесообразности включения в Единый государственный реестр объектов 

культурного наследия в отношении памятников истории, отражающих события 

времен Великой Отечественной войны 1941–1945 годов. 

Встретилась с заместителем директора автономного учреждения 

дополнительного образования Республики Алтай «Республиканский Центр 

туризма, отдыха и оздоровления». На встрече обсудили вопросы по 

стимулированию мер поддержки для расширения сети школьных краеведческих 

музеев, которые способствуют формированию у школьников истинного интереса 

к истории своего края, бережного отношения к Родине, её культурно-

историческому прошлому, то есть патриотической настроенности среди 

подрастающего поколения.  

В канун 100-летнего юбилея республиканского национального музея имени 

А.В. Анохина провела встречу с директором музея Р.М. Еркиновой. В октябре в 

рамках проведения регионального этапа Всероссийского конкурса на лучший 

школьный краеведческий музей вместе с членами регионального общественного 

Совета при партийном проекте проведён мониторинг школьных краеведческих 

музеев Майминского района. Также подведены итоги конкурса «Лучший 

школьный краеведческий музей – 2018» с вручением денежных премий 

победителям конкурса. 

Приняла участие в открытии 

мемориальной доски Михаилу 

Берсеневу в селе Усть-Кумир 

Усть-Канского района, который в 

свои неполные 20 лет совершил 

бессмертный подвиг, защищая 

интересы страны, своей Родины во 

время локальной войны на 



Северном Кавказе, в 2000 году был награждён двумя орденами. 

В ходе рабочей командировки в регион участвовала в подготовке и 

открытии в республиканском Парламенте выставки «Никто не забыт, ничто не 

забыто». В ноябре приняла участие в заседании рабочей группы при 

Министерстве природных ресурсов, экологии и имущественных отношений 

Республики Алтай по разработке программы развития лесопромышленного 

комплекса Республики Алтай.  

В ноябре приняла участие в заседании рабочей группы при Министерстве 

природных ресурсов, экологии и имущественных отношений Республики Алтай 

по разработке программы развития лесопромышленного комплекса Республики 

Алтай.  

В Майминском районе 

участвовала в открытии памятного 

бюста алтайскому богатырю 

Ивану Немцеву.  

Встретилась с педагогичес-

ким коллективом Паспаульской 

школы Чойского района. 

В преддверии памятной 

исторической даты - 30-летия 

вывода войск из Афганистана 

вышла с инициативой о 

проведении школах Республики 

Алтай «Уроков мужества» с приглашением ветеранов Афганской войны. Первый 

такой урок прошёл в Паспаульской школе, где ветеран Афганской войны, депутат 

Республики Алтай Евгений Николаевич Латышков рассказал о службе в 

Афганистане, ответил на волнующие ребят вопросы. Следующий «Урок 

мужества» проведён с ветеранами 10-летней войны в школе-интернате № 1 имени 

Георгия Жукова г. Горно-Алтайска. На встречу с учениками пришли и воины-

афганцы. 

В декабре приняла участие в сессии Совета депутатов муниципального 

образования «Чойский район» четвертого созыва, на которой обсуждался вопрос 

о принятии в окончательном чтении бездефицитного бюджета района.  

В канун Нового года встретилась с коллективом Контрольно-счётной 

палаты Республики Алтай, который в 2018 году отметил 20-летие со дня 

образования. 

Для популяризации искусства Республики Алтай выступила организатором 

выставки художников Республики Алтай в Совете Федерации. Были открыты 

выставки заслуженного художника России, заслуженного художника Республики 

Алтай Владимира Чукуева, членов Союза художников России Аржана Ютеева и 

Валерия Тебекова.  



Работа с обращениями граждан 

Особое место в работе уделяется рассмотрению обращений граждан. 

Личные приёмы граждан проводятся регулярно. Так, за отчётный период на имя 

сенатора Т.А. Гигель поступило 88 письменных и устных обращений. 

Большинство вопросов решены положительно, по некоторым предоставлена 

подробная консультация, даны рекомендации. По обращениям, требующим 

дополнительной проверки, в соответствии с действующим законодательством 

Российской Федерации направлены официальные запросы. 

Татьяна Анатольевна, являясь членом Всероссийской политической партии 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ», постоянно участвует в личном приёме граждан в 

региональной общественной приёмной Председателя Партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» Д.А. Медведева в Республике Алтай. 

В декабре приняла участие в ежегодном едином дне приёма граждан в 

Центральной общественной приёмной Председателя Партии «Единая Россия» 

Д.А. Медведева (г. Москва). Обращения поступили от жителей Москвы и 

Московской области с вопросами о нарушении природоохранного 

законодательства (несанкционированные свалки в дачном поселке), о нарушении 

жилищного права людей, попавших в трудную жизненную ситуацию (возврат 

документов на жильё). По данным вопросам были направлены обращения в адрес 

Генерального прокурора, прокурора города Москвы, мэра г. Москвы, в 

Государственную трудовую инспекцию Москвы и Московской области.  

Жители подмосковного района обратились с жалобой на 

неудовлетворительную социальную инфраструктуру района. Направлено 

обращение в адрес губернатора Московской области с просьбой разобраться в 

этом вопросе. Оказана помощь в выделении земли для организации предприятия 

руководителю фермерского хозяйства в Подольском районе г. Москвы. 

Анализ тематики обращений, поступивших в адрес сенатора, показал, что в 

основном обратившихся волнуют вопросы социальной сферы, обеспечения 

граждан жильём, лекарственного обеспечения, о тарифах ЖКХ, адресной 

материальной помощи людям, оказавшимся в трудной жизненной ситуации. 

Подводя итоги, стоит отметить, что организация личного приёма граждан 

является одной из наиболее эффективных форм взаимодействия с населением. 

Оперативная реализация вопросов, поднимаемых гражданами в обращениях, 

влияет на оценку деятельности органов власти в целом.  

Информация о деятельности сенатора направляется в форме пресс-релизов в 

республиканские и районные средства массовой информации, размещается на 

официальных сайтах Совета Федерации ФС РФ и Государственного Собрания – 

Эл Курултай Республики Алтай, в электронных, печатных и эфирных средствах 

массовой информации. 

В 2019 году Татьяна Анатольевна Гигель намерена и дальше продолжать 

активную работу по повышению узнаваемости Республики Алтай, росту её 

экономического потенциала и инвестиционной привлекательности. Она надеется 

на поддержку коллег и избирателей. 


